

AMBASSADE DE SUISSE AU VENEZUELA

051. BTG/et 3/a

13.12.73

Ref. 6. 652.21

Monsieur 1'Ambassadeur,

CARACAS, 1e 7 décembre 1973

Adresse postale: Apartado r67

Adresse télégr.: Ambasuisse

Direction politique du Département politique fédéral

3003 Berne

Je me suis rendu, du 27 novembre au ler décembre, à Port-of-Spain. Je fus accueilli, à mon arrivée, par un représentant du Ministère des affaires étrangères et par notre nouveau Consul honoraire, M. Fernand Domon, qui a déployé dur Mon séjour à Trinité-et-Tobago beaucoup de complaisance et de savoir-faire, me facilitant grandement la tâche.

J'ai rencontré naturellement le Chef du protocole, puis M. Joseph, Ministre des affaires étrangères, et son Permanent Secretary, M. Abdullah. J'ai présenté mes Lettres au Gouverneur Sir Ellis Clarke, ancien Ambassadeur de Trinité-et-Tobago à Washington et ancien Attorney general. J'ai fait une visite au Premier Ministre, Eric Williams, et à son Permanent Secretary, M. Alleyne. J'ai également vu le Haut Commissaire britannique. Du côté suisse, j'ai pris contact avec M. Gerber, professeur à l'Institut de relations internationales, et avec le Directeur intérimaire de cet établissement, M. Neville Linton. J'ai visité la fabrique Nestlé et j'ai donné pour la colonie une réception au cours de laquelle j'ai présenté le nouveau Consul en remettant officiellement à M. Domon son brevet de nomination et l'exequatur de la Reine.

De tous ces contacts, et d'autres encore dont je vous fais grâce pour ne pas trop allonger ce rapport, il ressort que notre pays jouit à Trinité-et-Tobago d'une excellente réputation. I ont sans doute contribué: l'oeuvre modeste mais persistante de la colonie suisse (52 adultes, dont quelques familles de commerçants, les dirigeants de Nestlé, des experts des Nations-Unies, des hôteliers et des professeurs de l'Institut, ainsi que plusieurs Suissesses qui ont jadis épousé, à Londres ou en Suisse, des étudiants trinidadiens devenus aujourd'hui médecins ou ingénieurs dans leur pays), la création et la gestion suisse de l'Institut de relations internationales et enfin l'invitation adressée, l'an dernier à Trinité-et-Tobago par le Comptoir Suisse.

Les quelques traités passés récemment avec ce pays (trafic aérien, double-imposition, Institut des relations



internationales) ont également eu un effet de public relations intéressant. Le Ministre des affaires étrangères a fait ses études à Genève à l'Institut universitaire de hautes études internationales. Il est l'auteur d'une thèse sur la protection diplomatique qu'il m'a montrée avec une certaine fierté. Les cinq ans qu'il a passés dans notre pays lui ont fait connaître pas mal de gens. Il me parlat avec enthousiasme des Bindschedler, qu'il a vus encore récemment. Eric Williams, le Premier Ministre, s'est informé de la santé de M. Wahlen, qu'il a connu à Portof-Spain, à l'occasion de l'inauguration de l'Institut et a paru très intéressé par les travaux de l'ancien Conseiller fédéral sur la revision de la constitution (la constitution de Trinité-et-Tobago est actuellement en voie de revision).

L'entretien peut-être le plus captivant et surtout le plus concret fut celui que j'ai eu avec le secrétaire et confident du Premier Ministre, M. Alleyne, qui est probablement le fonctionnaire le plus influent de l'administration locale. Je lui ai rappelé l'intérêt que nous portons à la conférence diplomatique sur le droit humanitaire et le caractère universel que nous aimerions lui donner; je lui ai annoncé notre ratification de l'accord aérien; je lui ai fait remarquer que nos deux gouvernements devaient se consulter au plus tard en janvier pour la modification ou la reconduction de notre accord sur l'Institut. Il me répondra sur tous ces points. J'adresse au Délégué à la Coopération technique un rapport séparé sur l'Institut. M. Alleyne aussi connaît bien notre pays et a eu des rapports personnels avec plusieurs de nos hauts fonctionnaires.

Le Premier Ministre tient beaucoup aux relations avec la Suisse. Il a été très satisfait de l'expérience de Lausanne, mais voudrait que son gouvernement, sur la lancée de ce premier contact, en profite pour intensifier les échanges commerciaux entre les deux pays.

Je me suis rendu compte que M. Agathon Aerni, Vice-Directeur de la Banque populaire suisse et Consul général honoraire de Trinité-et-Tobago à Berne, a laissé ici un excellent souvenir. Il est très apprécié et on voudrait le voir revenir pour superviser les questions bancaires encore en suspens. De mon côté, j'ai fait savoir aux autorités trinidadiennes les très bons services que M. Aerni rend en Suisse à la cause du pays dont il est le Consul général.

Quant aux Suisses de Trinité-et-Tobago, ils me paraissent satisfaits de leur sort. Leurs affaires sont assez prospères, même s'il ne s'agit jamais de très grosses entreprises. Même le Directeur de Nestlé me faisait remarquer que son usine, qui est d'ailleurs en voie d'extension, est une mini-fabrique si on la considère à l'échelle du groupe.

Je crois qu'il a été fort utile de nommer un nouveau Consul de Suisse à Port-of-Spain, et que le choix de M. Domon est excellent. Ce compatriote nous rendra certainement d'excellents services. Ma visite lui a permis de mieux se renseigner sur ses attributions. Ce fut aussi l'occasion de consolider, à l'égard de la colonie suisse et des cercles dirigeants de l'île, sa nouvelle position officielle.

Veuillez agréer, Monsieur l'Ambassadeur, l'assurance de ma considération distinguée.

L'Ambassadeur de Suisse:

(Bonnant)